
Le Portugal ancien et contemporain

Au moment où l'Espagne se voit dépouillée de ses dernières colonies, il n'est pas sans intérêt de rappeler que son voisin, le Portugal, a eu le même sort dans le cours du siècle actuel.

Au milieu du seizième siècle, ce petit pays possédait un empire colonial " que le soleil regardait le premier en naissant, dit le Camoëns, qu'il revoyait, au milieu de l'hémisphère, et quittait le dernier. " Il se partageait, pour ainsi dire, le monde connu avec les Espagnols qui, à cette date, n'occupaient encore que la mer des Antilles, tandis que les Portugais régnaient sur d'immenses territoires en Asie, en Afrique, en Amérique, ainsi que sur les îles de l'extrême Orient.

Les choses sont bien changées. Aujourd'hui le Portugal n'a plus qu'un pied-à-terre en Asie, son domaine dans l'extrême Orient est presque totalement passé en d'autres mains, et le Brésil lui a définitivement échappé en 1822. Le principal lambeau qui lui soit resté de ses anciennes colonies, est en Afrique. Toutefois il n'y possède que ce que l'Angleterre, *saprotectrice*, n'a pas jugé à propos de lui voler. Il faut ajouter à cela les Madères et les Açores, qui forment partie intégrante de la métropole.

En résumé, le Portugal possède encore, en dehors de l'Europe un territoire égal en superficie à trente fois environ son étendue, ce qui n'est presque rien en comparaison de ce qu'il a perdu.

Les principales causes de la décadence coloniale du Portugal sont d'abord ses vicissitudes politiques. Ainsi, de 1589 à 1640, il n'est qu'une annexe de l'Espagne; en 1640, il recouvre son indépendance politique, mais pour retomber sous l'hégémonie commerciale de l'Angleterre en 1702, et plus complètement encore au commencement du siècle actuel, par suite de l'assistance qu'elle lui prêta contre Napoléon. Suivant ses traditions de protectrice elle se fit suzeraine; de suzeraine, spoliatrice, et accapara en fait de colonies les plus gros et les meilleurs morceaux. A ces causes, il faut encore ajouter un système colonial défectueux, trop exclusiviste, les dissensions internes, et le fait que le Portugal était un trop petit pays pour faire circuler la vie dans toutes les parties de son immense empire colonial.